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Proposta di Progetto di valorizzazione per il Giardino di Villa Venino 
(Giardino Comunale Lidia Conca) 

 
Premessa 

A differenza degli altri parchi di Novate Milanese, il Giardino di Villa Venino ha delle peculiarità particolari 

per la sua connotazione logistica e per la tipologia di utenza che può accogliere. 

1) E' un tutt’uno con la Villa essendone il “suo giardino”, e ne offre una valore aggiunto ed una sinergia. 

Inoltre, essendo un ambiente chiuso, sfugge ai potenziali vandalismi e a possibili “usi impropri”, 

rispetto ai parchi aperti.  

2) Oltre al naturale accesso da parte dei cittadini, offre la possibilità di ospitare 

◦ visite scolastiche degli studenti novatesi a scopo didattico e dei cittadini con interessi botanici 

◦ visite ed eventi con genitori e famiglie 

◦ manifestazioni ed eventi organizzati dall'Amministrazione Comunale 

◦ manifestazioni ed eventi organizzati dagli “Amici della Biblioteca” 

◦ matrimoni civili in Villa con possibile festa in giardino 

◦ eventi privati che possono utilizzare sia le sale della Villa che l'annesso giardino. 

 

Con queste premesse, e stante l’attuale situazione logistica del giardino, come sotto riportata, riteniamo 

opportuno ed invitiamo l’Amministrazione Comunale ad avviare un progetto specifico di rinnovamento e 

valorizzazione, per accrescerne e incentivarne la conoscenza e la fruizione da parte della cittadinanza, per 

poter svolgere i ruoli delineati nei punti 1) e 2). 

 

Breve Storia 

Il potenziale del giardino ed il suo utilizzo erano stati ben definiti dalla Amministrazione Comunale, durante 

il primo mandato di Lorenzo Guzzeloni, con la brochure e mappa, qui sotto riportate in parte 

 

 

 



 

 
(Cornice gialla: inserita dagli estensori del presente documento per evidenziare quella parte di testo) 

 

 

Nel mese di Settembre 2018, gli stessi attuali scriventi, insieme a UTE, avevano già presentato all’allora 

Amministrazione Comunale, una proposta di progetto volta sia al risanamento della parte arborea presente 

(piante morte e ammalorate, bambù invasivo, sottobosco “impenetrabile”), sia a interventi di 

miglioramento e valorizzazione per incrementare la fruizione del giardino. 

 

In attesa di una risposta concreta, da parte dell’Amministrazione Comunale, il Comitato Parchi era 

intervenuto per: 

- taglio parziale del bambù per “liberare” gli alberi ad alto fusto “soffocati” dal bambù 

- drastica pulizia del sottobosco, che era ormai “impenetrabile” a causa dell’invasione di arbusti e 

palme  

 

 
Esempio di lavoro di manutenzione operato dal Comitato Parchi (a sx prima dell’intervento; a dx dopo l’intervento) 

 

Successivamente, nel Gennaio del 2019, si ottenne dall’Amministrazione Comunale: 

- una indagine Fitostatica, eseguita da parte di un agronomo 

- un successivo intervento di abbattimento e di potatura (rimozione rami secchi, diradamento, 

ancoraggio aereo, contenimento, alleggerimento chioma) sulle piante evidenziate con criticità dalla 

indagine effettuata 

- una drastica riduzione del bambù, liberando buona parte della porzione di prato che era stato 

invaso, ma senza operare il richiesto intervento per il contenimento dei rizomi che provocano 

l’estensione incontrollata dello stesso, con una lamina di metallo interrata in profondità 

 

Nessun successivo intervento venne però fatto per migliorare la fruizione del giardino (in primis il sentiero 

pedonale).   



 

 

 

Osservazioni attuali 

Alla luce di quanto riportato sopra, si rileva e si evidenzia ancora una mancanza di sinergia tra la Villa e il 

suo Giardino, evidenziati, quale esempio, dalle seguenti fotografie di un matrimonio in Villa in cui appare 

una “barriera” tra edificio e verde 

 
 

Come pure per eventi in Villa che non invitano ad andare anche nel giardino 

 

 
 

 

A queste “barriere” di divisione, ostacolo per un tutt’uno tra Villa e Giardino, si aggiungono: 

- la mancanza di un percorso pedonale che inviti e favorisca “l’entrata” nella parte verde del giardino 

- il taglio dell’erba che segue un proprio calendario comunale, indipendente dagli eventi e 

manifestazioni organizzate nella villa 

- espansione incontrollata del bambù che si è di nuovo moltiplicato, invadendo parte del prato e che 

ha di nuovo soffocato alcuni alberi di alto fusto 

- una presenza decisamente concentrata e fastidiosa di zanzare, nel periodo di apertura del giardino 

- la presenza di panchine ormai logore e mal ridotte  

 

Non ultima, la presenza di un enorme macchinario (per la climatizzazione della villa), sul lato destro del 

giardino, del tutto visibile, che andrebbe quanto meno mascherato con una siepe o altro intervento di  

contenimento visivo. 

 

 

Manutenzione attuale 

Oltre al normale intervento di taglio dell’erba, organizzato dall’Amministrazione Comunale, allineato con 

quanto fatto su tutto il territorio comunale, il Comitato Parchi si occupa della piccola manutenzione del verde, 

su base volontaria, che riguarda l’eliminazione di rovi e rami secchi (ad altezza uomo), di erbe/piante 

infestanti, del taglio del Bambù, per quanto non risolutivo del problema. La convenzione in atto tra 

l’Amministrazione Comunale ed il Comitato Parchi non consente di effettuare interventi arborei ed inoltre 

mancano gli strumenti per un taglio del manto erboso in funzione degli eventi programmati. 

 

L’utile ed indispensabile lavoro di piccola manutenzione ordinaria operata dal Comitato Parchi va 

obbligatoriamente inserito e integrato in un progetto più ampio, come sotto proposto. 

 

Proposte per un progetto di intervento 

Per cercare di valorizzare e rendere più fruibile il giardino, il progetto proposto prevede una serie di interventi 



 

che toccano diverse aree di intervento:  

 

a. E’ indispensabile creare un percorso pedonale che “inviti” e favorisca le persone ad entrare e fruire 

dell’area verde del giardino 

b. E’ necessario sostituire le attuali panchine, ormai logore, con panchine nuove 

c. Potrebbe essere utile l’inserimento di almeno un tavolo con panche (tipo “picnic”) 

d. E' indispensabile intervenire di nuovo, al più presto, per il taglio e la limitazione definitiva dei Bambù 

per arginarne l'avanzamento continuo a discapito del prato e per liberare gli alberi che ne risultano 

soffocati e non ancora morti. 

e. E' inoltre necessario un intervento di taglio e rimozione dei rami secchi (alti) degli alberi che rischiano 

di cadere. 

f. Con riferimento all’indagine Fitostatica del gennaio 2019, occorrerebbe riprendere le indicazioni 

riportate: “ricontrollo dopo 12 mesi per 23 piante e dopo 24/36 mesi per altre 10 piante” 

g. E’ necessario inserire nel giardino una fontanella (o comunque un punto acqua), per facilitare 

l’operazione di irrigazione soprattutto delle specie presenti nei vasi che abbelliscono il giardino e la 

villa (es. nuovi invasi di due oleandri, in sostituzione dei due tassi morti presenti nei due grossi vasi 

di fronte al retro della Villa, fatta dal Comitato Parchi su richiesta degli Amici della Biblioteca) 

h. Si potrebbero inserire alcune aiuole fiorite (rose, azalee, ...) ed una aiuola di erbe aromatiche 

i. Sarebbe utile piantumare una siepe (o altra struttura “mascherante”, es. recinzione di telo verde) 

che costituisca una barriera visiva per nascondere il macchinario di climatizzazione della villa, oppure 

prevederne la tinteggiatura in verde o con soggetto floreale mascherante 

j. Si potrebbero sostituire le attuali targhette metalliche, poste ai piedi degli alberi, in quanto sbiadite, 

rovinate, piegate durante i tagli dell’erba o addirittura mancanti. Da considerare l’adozione di una 

cartellinatura sugli alberi, come in essere nei percorsi botanici negli altri Parchi di Novate 

k. Possibile inserimento di una serra, che potrebbe essere utilizzata a scopo didattico per scolaresche 

e/o cittadini, in aggiunta alle visite guidate al giardino stesso già in uso da tempo 

 

 

Nell’eventualità di problemi di budget e necessità di suddivisione della spesa per gli interventi, quelli che 

riteniamo siano urgenti e da considerarsi “di minima” sono quelli elencati nei punti a, b, c, d, e, f, g. 

 

 

In generale 

Per la sua specificità (vedi particolari usi ed utenze) si dovrebbero prevedere degli interventi più frequenti, 

rispetto agli interventi sul territorio comunale, per il taglio del manto erboso e per la disinfestazione delle 

zanzare. 

 

Oltre a tutto ciò, sarebbe importante considerare la possibilità di creare più integrazione tra il Giardino e la 

Villa, considerandoli un tutt’uno per la proposta di manifestazioni ed eventi, considerando il giardino quale 

valore aggiunto della Villa e viceversa. 
 

Come operare 

In conclusione, proponiamo all’Amministrazione Comunale diverse ipotesi tese alla soluzione dei problemi 

presentati: 

1 – procedere direttamente con i fondi comunali e/o attraverso bandi regionali o nazionali 

2 – coinvolgere uno o più sponsor (banche, ditte locali, supermercati, …) 

3 - valutare congiuntamente altre possibilità di intervento efficace (es. raccolta fondi, …?) 

 

 

Per meglio analizzare e finalizzare le proposte sopra esposte, gli scriventi chiedono un incontro al più presto 

con i rappresentanti dell’Amministrazione Comunale in indirizzo, ed eventuali altre persone che possano 

essere utilmente coinvolte. 

  

 

Novate, 5 Febbraio 2023 

 

 

Firmato: 

Per il Comitato Parchi: Maurizio Passoni – comitatoparchinovate@gmail.com 

Per l’Associazione Amici Biblioteca Villa Venino APS: Elide Bonfanti – elide57@hotmail.com 

Per il Circolo ACLI Novate Milanese: Amalia Fumagalli - amaliafumagalli55@gmail.com 
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Presentazione del progetto: 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
   
  
 
  

  
 

 
  
  
  
 
  
   

   
 
  
 
 
  
 



 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

      
      

       

        

        
            
        

          

      
     
         

      
        

     
       

 
  
  
 
 
  
   
  
  
 
  
  
 
  
 
  
  
  
  
  
 
  
 

 
   
  
 
  

  
 

 
  
 
 
  
  
 
  
  
  
 



 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

       

        

          

      
       

      
         

      
    

     
       

 
  
  
 
 
  
   
  
  
 
  
  
 
  
 
  
  
  
  
  
 
  
 

 
   
  
 
  

  
 

 
  
 
 
  
  
 
 
 
 

     

      
        

       

        

          

 
  
  
 
 
  
   
  
  
 
  
  
 
  
 
  
  
  
  
  
 
  
 

 
   
  
 
  

  
 

 
  
 
 
  
  
  
  
  
 
   

  
  

  

      
        


